

# Municipio entrega detalles de la plaga de ratones que afecta a vecinos de Quillota

**Funcionarios de la Unidad de Servicios Operativos han encontrado nidos de lauchitas y guarenas en terrenos contiguos a la villa Jardines del Valle. Estos paños no reciben el mantenimiento correspondiente por parte de sus dueños, con malezas altas que favorecen el establecimiento de este tipo de animales, que pueden transmitir diversas enfermedades. Eso sí, hasta el momento, no se ha detectado al colilargo, la especie que contagia el virus hanta**

Colonias de distintos roedores tienen consternados y molestos a los vecinos de la villa Jardines del Valle. Los ratones han nidificado en sitios eriazos que quedan cerca de sus casas y del Hospital Biprovincial Quillota Petorca.

En la búsqueda de alimento y resguardo, las ratas han ingresado a los patios de las viviendas y se han dejado ver en la vía pública. Incluso uno de estos roedores trató de salir a la superficie por la tubería de un inodoro en el baño de una casa.

Los vecinos sienten que la situación ya no es sostenible. Temen que la colonia de ratones crezca y se produzca un problema mayor, en un vecindario donde viven personas de todas las edades.

La Municipalidad de Quillota está al tanto de la situación y ha tratado de ayudar a los vecinos, dentro de las facultades y posibilidades que le competen. La Unidad de Medio Ambiente, la Dirección de Desarrollo Comunitario y la Unidad de Servicios Operativos se han comunicado con distintos residentes del sector.

## EL ORIGEN DEL PROBLEMA

Los roedores hicieron sus nidos en una serie de terrenos



Una de las lauchitas que se han encontrado en la Villa Jardines del Valle.

que tienen distintos propietarios. De estos sitios eriazos, el de mayor tamaño pertenece a la empresa Pacal. La Municipalidad está haciendo los esfuerzos de ubicar a esta compañía, para indicarles que deben hacerse cargo del mantenimiento de su propiedad. Hay también un terreno que pertenece al Municipio de Quillota. En éste último, los funcionarios municipales han estado trabajando para mantenerlo limpio y despejado.

Hay otros sitios también, que son de menor tamaño y que tienen otros dueños. El jefe de la Oficina de Medio Ambiente, Javier Cisternas, informó que han notificado a los propietarios de los predios para que le hagan el mantenimiento correspondiente a sus terrenos, enviando notificaciones incluso a Santiago.

Los ratones encontraron en los sitios eriazos las condiciones idóneas para nidificar y establecerse, ya que las malezas altas les ayudan a esconderse de depredadores. Desde ese lugar, los roedores salen a buscar alimento a los alrededores, encontrándolo en los sectores habitados por los seres humanos.

## UN RATÓN ENTRÓ POR LA TUBERÍA DE UN BAÑO A UNA CASA

Uno de los vecinos que se ha visto afectado es Juan Meza, quien se llevó una desagradable sorpresa la semana pasada dentro de su propio hogar. Él vive en el sector de Jardines del Valle Norte.

"Yo creo que fue como al mediodía", contó a Observador.

Continúa en página siguiente

Viene de la anterior

cl. "Nosotros tenemos un baño en el primer piso y un baño en el segundo piso. Y uno, como ser humano normal, va en un momento a orinar. Voy al baño de abajo y vi que el baño estaba limpio, que no se había ocupado para nada. Y vi entonces que se asomó un bicho, un ratón. Entonces obviamente bajé la tapa y tiré la cadena al tiro".

"Y ahí empecé a hacerle limpieza a la cañería, le tiré soda cáustica con agua caliente para limpiar las cañerías (...) Limpié, limpié y limpié. Y todos los días he estado limpiando, porque uno queda con una sugerión, de que en cualquier momento pueda aparecer algo de nuevo. Yo por lo menos ya no ocupo el baño de abajo. Y por lo que me pasó, ahora también hay mucha gente, de nuestros vecinos, ya no ocupan el baño de abajo de sus casas", lamentó.

"Nosotros vivimos como a 150 metros más o menos del terreno. Pero cómo deben estar los vecinos que viven en las casas de más cerca o los mismos vecinos que los separa la pandereta del terreno", comentó con preocupación.

### LOS TIPOS DE RATONES QUE SE HAN ENCONTRADO

Observador.cl conversó con Víctor Cruces, jefe de la Unidad de Servicios Operativos, quien entregó detalles de cómo es la plaga que afecta a este sector residencial. Él ha participado en las inspecciones en los lugares donde están autorizados a ingresar como Municipio y tiene una vasta experiencia en este tema.

"Primero, quiero decir que por los monitoreos profundos que hemos hecho, no hay ningún



avistamiento de *Oligoryzomys longicaudatus*, que es el ratón colilargo, que transmite el hantavirus. Eso es negativo", indicó el funcionario municipal.

"Sí hemos visto degú, que es una especie protegida. Hay *Mus musculus*, que es la lauchita, que es una de las tres especies de roedores antrópicos, que están muy relacionadas al ser humano. Buscan alimentos, buscan agua y buscan nidificación. Hemos encontrado bastantes colonias de especies jóvenes del *Rattus norvegicus*, que es el nombre científico de la rata noruega o guarén", detalló.

"El guarén y la lauchita transmiten muchas enfermedades, por los lugares donde ellos nidifican y transitan. Pero la principal enfermedad es la leptospirosis, que es una enfermedad alimentaria y que podría causar alteraciones en las casas de los vecinos. Porque los roedores dominantes son los primeros en salir del nido, recorren y demarcan lugares que visitan para que después la misma colonia salga hacia esa misma demarcación. Ellos demarcan, ya sea con orina o heces, el sector donde diariamente salen a recorrer y encuentran agua o alimento", explicó el jefe del Área de Operaciones, Víctor Cruces.

### CONSEJOS PARA EVITAR LA LLEGADA DE LOS ROEDORES

En esa línea, el funcionario nombró varias de las recomendaciones que ha entregado a los vecinos y vecinas del sector, con el objetivo de mantener alejados a estos roedores.

"Siempre hay que empezar por el exterior de la vivienda. Por ejemplo, que las ramas de los árboles no caigan sobre el techo, porque eso da la posibilidad de que acceda a la techumbre un roedor del tipo *Rattus Rattus*, que es la rata de techo. Es una excelente trepadora, por eso, evitar que los árboles lleguen a la techumbre. O por lo menos, que las ramas no tengan una separación del techo inferior a un metro y medio", indicó.

"Que los ductos de conexión de internet y eléctrica estén sellados hacia el interior de la casa. Que en el espacio entre la puerta de acceso a la casa y el suelo no quepa una mano completa debajo. Fijarse en que el resguardo de la puerta cierre bien y fijarse en vidrios que estén rotos, que le den la posibilidad de ingresar fácilmente a los roedores", dijo Víctor Cruces. "Cuidado también con los materiales, herramientas o equipamientos que vengan de otros sectores, que pudieran estar infectados de roedores y dentro de los motores vinieran crías, que se van a desarrollar en el espacio nuevo", agregó.

"La maleza debe mantenerse cortada, eliminar el acopio de materiales, leña en la orilla de la casa, que los bodegajes estén bien cerrados y los espacios de ventilación también. Que el techo esté sellado con malla metálica, que se llama malla harnera, para que mantenga la

Continúa en página siguiente

[Viene de la anterior](#)

ventilación de las techumbres. Y preocuparse en general del acceso desde el exterior hacia dentro de la casa”, señaló.

“Los alimentos, especialmente de las mascotas que viven afuera de la casa, que los tengan afuera de la casa. Luego de que se consuman y cuando ya van a salir o van a irse a dormir, se recomienda barrer las migajas o restos. Después de darle la última comida, levantar los platos de comida. Control el tema del agua de bebedero, que esté constantemente limpia y cercana a la casita donde esté el animal”, comentó Víctor Cruces.

“Si en la basura vamos a botar alimento o algún tipo de olor que los atraiga, preocuparse de que los depósitos estén sellados herméticamente. Si vamos a sellar un hoyito que encontramos del exterior hacia la casa, que sea con metal, no madera, porque ellos roen todo lo que es madera, incluso el yeso u otro tipo de materiales, porque a ellos constantemente les crecen los dientes. Incluso ellos pueden roer el metal blando, como el cobre y el platino”, detalló.

### **DESRATIZAR: NO CONFUNDIR CON FUMIGAR, SANITIZAR U OTROS CONCEPTOS**

Víctor Cruces también recalcó que si se quiere contratar un servicio profesional para eliminar a los roedores, se debe solicitar a la Seremi de Salud de Valparaíso el listado con las empresas autorizadas y calificadas para ese tipo de trabajos, para que aplique un producto de calidad y que cumpla con todos los protocolos y normas establecidas.

“No nos sirve el caballero que va en bicicleta vendiendo y que dice que va a fumigar. Tam-



bien hay que saber bien la jerga. Fumigar es aplicar productos fumigantes, gas, que es muy caro. Cuando le vendan esa pomada, usted debe saber que el control de plaga básico en roedores es una desratización. Esto contempla aplicar cebos, dependiendo del ataque y del espécimen que la empresa monitorea anteriormente, antes de aplicar un cordón”.

“En lo que es insectos de todo tipo, voladores y apteros, lo que se realiza es una desinsectación. Ahí se aplican productos líquidos, insecticidas de uso doméstico. No se deben aplicar productos del orden agrícola en asentamientos humanos, porque esa es una forma diferente de control. Hay un insecticida diferente para el uso doméstico”.

“Y lo que es patógeno, todo lo que es bacteria y virus en alguna gama, son controlados por una sanitización. Se echa un producto que directamente ataca a todo orden de patógeno, pero no tienen muchos residuales esos productos. Cinco o seis segundos que duran, pero matan de todo. Es importante tener clara la jerga y qué es lo que van a pedir”, recalcó el profesional municipal.

### **UN PROBLEMA DE CARÁCTER SANITARIO**

Finalmente, tanto desde la

Unidad de Medio Ambiente, como desde Servicios Operativos, señalaron que si hay roedores en la vía pública, ya se trata de un problema sanitario que afecta a la salud de toda la comunidad.

“Si hay roedores en la vía pública, todo lo que pasa en un bien nacional de uso público y hay un tipo específico de roedor, eso se debe denunciar ante la Seremi de Salud. En este caso, los vecinos pueden acercarse a las unidades territoriales, les comentan el problema que tienen y ahí ellos empiezan a involucrar a las entidades o los profesionales que aplican en la asesoría, para poder poner una denuncia en la Seremi de Salud”, dijo Víctor Cruces, encargado de Servicios Operativos de la Municipalidad de Quillota.

“Pero hay que dejar bien claro a los vecinos que si no hay denuncia, no hay problema. Pueden enviar algo escrito, nos envían un correo a nosotros. O se pueden apoyar con territoriales, para que ellos canalicen estas situaciones hasta donde nosotros podamos llegar, ya sea por reglamento o por responsabilidad. Pero en el ámbito de un bien nacional, como la vía pública, como digo, un roedor en la calle, o muchos roedores ya pasa a ser un tema sanitario. Y esa competencia le corresponde a la Seremi de Salud”, cerró.